

## Nace Francisco Primo de Verdad y Ramos, precursor de la Independencia, reivindicador de la soberanía popular

9 de junio de 1760



**F**rancisco Primo de Verdad y Ramos fue un destacado pensador, reconocido por ser un precursor de la Independencia de México y por su defensa de la soberanía popular. Como miembro de la élite intelectual de su época, abogó por la igualdad de derechos entre los criollos y los peninsulares, así como por la participación del pueblo en los asuntos políticos y administrativos de la Nueva España. Sus escritos influyeron en la conciencia política de la sociedad novohispana y contribuyeron al surgimiento del movimiento independentista.<sup>1</sup>

“En los anales del patriotismo, el discurso de Verdad se convirtió en el primer gran paso hacia la independencia de México. Pero, también, sus palabras fueron denunciadas inmediatamente por los fiscales de la audiencia y anatemizadas por la Inquisición”.

**Hugh M. Hamill Jr.**  
Historiador

<sup>1</sup> Manuel Ortuño Martínez. “Francisco Primo de Verdad y Ramos”, *Real Academia de la Historia*, <https://goo.su/rYgUQ>

## **Vida y contexto**

Francisco Primo de Verdad nació en Ciénega del Rincón, Aguascalientes, el 9 de junio de 1760. Desde joven se trasladó a la Ciudad de México para estudiar Derecho en el Colegio de San Ildefonso; obtuvo el título de abogado en el Real Colegio de Abogados.

Mientras cursaba la carrera de Jurisprudencia, a finales del siglo XVIII en la Nueva España se combinaron una serie de circunstancias que influyeron en su desarrollo y pensamiento. Los ideales de la Ilustración, tales como libertad, igualdad, progreso y el establecimiento de un gobierno constitucional, fueron adoptados por una pequeña élite criolla que anhelaba un cambio estructural, ya que la mayoría de ellos estaban excluidos de los cargos públicos.<sup>2</sup> Este periodo también estuvo marcado por un clima de injusticia social y discriminación, lo que contribuyó a avivar el deseo de cambio y reforma entre la población.

La difusión de estas ideas desencadenó una creciente inestabilidad política y social en la Nueva España a partir de 1808. Mientras tanto, en ese país peninsular se desarrollaban eventos significativos, como la invasión de las tropas de Napoleón Bonaparte y la abdicación del rey Felipe VII en favor de José Bonaparte, hermano de Napoleón.

## **Precursor de la Independencia**

En este contexto de incertidumbre y ausencia de autoridad real, Francisco Primo de Verdad le propuso a José de Iturrigaray, virrey de la Nueva España, convocar a los ayuntamientos de diferentes territorios con el objetivo de establecer un gobierno provisional. El 9 de agosto de 1808 se llevó a cabo la junta provisional, a la que asistieron fiscales, canónigos, funcionarios, prelados y destacados vecinos.

Durante esta reunión quedó en evidencia la división entre quienes respaldaban el movimiento autonomista, mayormente criollos, y aquellos que preferían obedecer a la autoridad de la Junta de Sevilla, principalmente peninsulares, quienes reconocían al gobierno provisional del Imperio en ausencia del monarca.<sup>3</sup>

En este sentido, Primo de Verdad señaló que, sin monarca, la soberanía emanaba del pueblo y, por lo tanto, podía ejercer su derecho a elegir a sus representantes;

---

<sup>2</sup> Doralicia Carmona Dávila. "Francisco Primo de Verdad y Ramos", *Memoria Política de México*, <https://goo.su/Njz5Zj>

<sup>3</sup> *Ibidem*.

es decir, presentaba las bases para crear un movimiento de independencia. Las siguientes semanas se agitó una conmoción social y surgieron más grupos que deseaban la emancipación de la Corona Española.<sup>4</sup>

Los españoles rechazaron las ideas de Primo de Verdad, y el 15 de septiembre de ese año, un grupo llamado Batallón de voluntarios de Fernando VII, liderado por Gabriel de Yermo, capturó al virrey Iturrigaray y puso en su lugar a Pedro Garibay, personaje afín a los intereses peninsulares. Una vez asumido el cargo, mandó arrestar a quienes habían tomado partido en las reuniones y juntas celebradas en favor de los planes del Ayuntamiento.

### **Encarcelamiento y muerte**

Primo de Verdad fue arrestado y encarcelado en el edificio del Arzobispado de México, donde falleció en circunstancias sospechosas el 4 de octubre de 1808. Se especuló que fue asesinado por las autoridades coloniales, las cuales reprimieron sus ideas independentistas.<sup>5</sup>

Su legado e ideales resonaron entre los insurgentes, ya que Miguel Hidalgo cultivó una relación amistosa con el francés Dalmívar, quien había conocido a Primo de Verdad y compartió sus ideas con Hidalgo.<sup>6</sup> Su compromiso con la autonomía y la justicia fue reconocido muchas décadas después de su muerte: en 2008, el Congreso del estado de Jalisco lo honró declarándolo héroe, mientras que en una plaza ubicada en el Centro Histórico de la Ciudad de México se erigió una estatua en su memoria como tributo a su valentía y por su contribución a la historia nacional.

Imagen: Francisco Primo de Verdad (grabado, siglo XIX). *Relatos e historias en México*, <https://goo.su/uv6i>

<sup>4</sup> Archivo General de la Nación. "Francisco Primo de Verdad y Ramos, un precursor de las juntas de gobierno en la Nueva España", <https://goo.su/lrp1Nki>

<sup>5</sup> Doralicia Carmona Dávila. "Francisco Primo de Verdad y Ramos", *Memoria Política de México*, <https://goo.su/Njz5Zj>

<sup>6</sup> Ernesto Lemoine Villicaña. *La Revolución de Independencia y el liderazgo de Morelos* (México, D. F.: Inehrm, 2015), <https://goo.su/9aL7J4g>